

「90年代は、発達障害自体が社会に知られてなかつた。少年犯罪の背景に

「医師をしていただけで
はない。物理を学ぼうと医学部のない
大学に入り、予備校で教えたこともあ
る。「物理は途中で面白くなくなつち
やつて、哲学ベースの精神医学に興味
を持つたんです」。崎濱さんは29歳で
京都大医学部に入学し、当時精神医学
の第一人者として知られた木村敏氏に
学び、1994年に精神科医の道に踏
み出した。



奇濱さんの著作「発達障害が映す子どもたち」

2006年、奈良県で起きた高校1年による放火殺人事件で、発達障害がある少年の鑑定書や調書を漏えいしたとして、有罪判決を受けた医師がいた。調書は、事件を扱った書籍「僕はパパを殺す」とに決めた」にほぼ転載され、社会問題化した。その医師は、今も京都市内の病院で診察を続け、子どもたちの発達障害をテーマにした本の執筆を続けている。2012年の有罪判決後、医師は初めてメディアの取材に応じ、事件を振り返るところに、発達障害に苦しむ子どもたちへの思いを語った。（辻智也）

14年前、奈良放火少年の調書漏えいで有罪

医師・崎濱盛三さん

The image shows a modern, multi-story hospital building with a light-colored facade and many windows. A large sign on the right side of the building reads "洛和会音羽病院" (Rokuhai Ono Hospital) in large characters, with the English name "Rokuhai Ono Hospital" below it. The sign also features a green circular logo with a stylized 'R' or flower design. In front of the building, there is a small entrance area with a few people and some greenery.

ら勤務する病院
(京都市山科区)

い表情をする。

となつて友達をたたいてしまつ小学生たちだ。

0円)と2巻(2500円)が刊行
来年以降、3~5巻が出る予定。

発達障害、「個」の心 突き詰め治療を

「苦しさ、甘く見てはいけない」



発達障害に苦しむ子への思いを語る崎濱盛三さん(京都市山科区・洛和会音羽病院)

の鑑定経験から「思考の筋道が独特なこと」があり、結果として事件が奇妙や残酷に見えることがあるから、耳目を引くだけ」とし、「決して発達障害があるから事件を起こすわけではない」と強調する。

精神鑑定も、責任能力を軽くするところが目的ではなく、「その子の思考の筋道を審判に反映しなければ、真相を迫れない」と考えている。

■ 奈良事件 本の内容に絶句
2006年、崎濱さんに、奈良家裁から鑑定の依頼が来た。高校1年の少年が自宅に放火し、少年の母と弟妹の計3人が死亡した事件だった。

「元三教授（児童精神科医）は「きいじ」と言わず、世間にこびない医」とし、「発達障害を扱う書籍で教科書的説明や『美談』が目立つ子どもたちの厳しい問題と向き合、誤解されがちな特有の精神生理をしき伝えようとしている」と評価す

「当時は発達障害と少年を扱った文獻や知見も少なく、まるで応用問題を解いていたみたいでしたね」と振り返る。

その後も、崎濱さんは刑事案件でたびたび鑑定人を務め、「発達障害と犯罪」の関係について問題提起してきた。一方で、発達障害が事件報道で取り上げられ、課題も浮上した。「犯罪を起こしやすいと誤解されている」と険しい表情をする。

「そこ」が違う。崎濱さんは、多く田中傷のビラをまいた。

崎濱さんは今も事件前から勤務する首羽病院で臨床医を続け、時に重大な刑事裁判で被告の鑑定も行う。今年は、自身が診た症例を基に書籍「発達障害が映す子どもたち」を刊行し、続編を執筆中だ。

全5巻の書籍は、子どもの成長段階を「就学前」「小学校低学年」「小学校高学年」「中学生」「高校生」に分け、各巻でそれぞれ26～27人の症例を匿名で紹介している。登場するのは、遊びのルールが分からずひとりぼっちになってしまふ幼稚園児や、すぐかつとなつて友達をたたいてしまふ小学生たちだ。

「発達障害が映す子どもたち」は、ミネルヴァ書房から既に1巻（240円）と2巻（2500円）が刊行。向かった。

発達障害が潜んでいるなんて、専門家も考えてなかつた」。97年、崎濱さんは滋賀県内の病院に勤め、99年から大津家裁で医学的アドバイスをする非常勤の医務室技官となつた。

あるとき、脅迫事件を起こした中学3年の少年を鑑定した。小学1年の時に隣のクラスの担任だつた教師に対し、中3になつてから「殺す」などのビラをまいた。小1の時、教師から給

「普通に考えると、ひどい逆恨み。でも、少年なりのロジックがあつたんですね」。崎濱さんは、絡まつた糸をときほぐすように、説明していく。

少年は、自閉スペクトラム症が原因で、注意を受けて周囲から白い目で見られたことが「色あせない特別な記憶」になつた。記憶は何度も頭の中で繰り

達障害の影響はわずかに触れられただけだった。崎濱さんが、書籍化を知ったのは出版前日。「まさか、こんな本に…」。内容に絶句した。

翌年、崎濱さんは秘密漏洩容疑で逮捕された。裁判で「正確な報道のために提供した」と主張したが、裁判所は「独善的」とし、12年に有罪判決が確定した。崎濱さんが医療顧問を務めていた情緒障害児の治療施設からは、処分しないよう求める嘆願書が出され

由来かを調査し、治療法や投薬も間違つてしまふケースがある。また、「グレーゾーン」という曖昧な診断により、その後の通院が途絶え、生きづらさを抱えたまま成長する子もいるという。

ない

この間、「発達障害」は広く認知されるようになり、専門の医療機関も増えた。しかし、「発達が凸凹しているだけなので、長所を伸ばせば良い」などの単純化された認識も拡大し、崎濱さんは「甘く見てはいけない」と手厳しい。「たとえば多動の症状がある子に対し、ASD（自閉スペクトラム症）由来か、ADHD（注意欠如・多動症）

十一元三教授（児童精神科医）は「きれい」とを言わず、世間にこびない医師」とし、「発達障害を扱う書籍では教科書的説明や『美談』が目立つ中、子どもたちの厳しい問題と向き合い、誤解されがちな特有の精神生理を正しく伝えようとしている」と評価する。

そして、成長に応じて異なる症状や対人関係上の課題を取り上げ、投薬を含めた治療の経過や医学的なアドバイスを加える。症例は、個人情報に配慮して本質に影響しない程度に変えており、専門的な解説もある。数多くの具体例は育児中のの人や当事者にとっても、気つきにつながる内容になつてい る。